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2014年2月21日 星期五 华侨华人

据报道，我国去年迎来了史上最大“海归
潮”，突破 30 万人，预计今年归侨人数还会继续
增加。与此同时，国内应届毕业生人数也达到历
史最高点的 727万人。学成归来的归侨越来越多，
他们头顶的“光环”是否依旧亮眼？

恋家海归蜂拥回国

2013 年 年 底 发 布 的 《中 国 海 归 发 展 报 告
（2013）》显示，2012年，中国留学归国人员数量
达到 27.29 万人，同比增长近 50%，为历史最高
值。预计未来5年内，中国将迎来回国人数比出国
人数多的历史拐点。

为什么越来越多的人选择回来求职？
刚刚从韩国留学归来的小刘表示，当初决定

出去时，想得很好：计划先长见识，再争取借助
国外高校的平台，去更多国家学习，最后留在国
外工作一段时间。然而，事情并没有按照小刘的
想法发展。“由于跟外国人的思维、行为方式不一
样，我很难融入韩国人的生活。跟我一起留学的
30多名中国学生，现在绝大多数都回国了。”

在法国工作了两年又回国的李女士坦言：“一
方面，父母就我一个女儿，不忍心跟他们分隔两
国；另一方面，心累了，感觉留在国外很不开
心；另外，现在国内经济发展很快，想着回来照
样会有很好的工作平台。”

“海归热”遇“就业冷”

回国求职，并非人人都走得很顺畅。

毕业于德国汉堡艺术学院的小张坦言，留学
回国后，她在郑州当了 4 个月的“海带”。那 4 个
月里，她每天早上醒来第一件事就是上网浏览招
聘网站，选企业，发简历。但由于专业不对口、
工资太低等原因，这期间她并没有拿到一个合适
的 offer。最后，在亲友的推荐下，小张才找到一
份比较满意的工作。

而工作难找，仅是海归们面临的尴尬之一。
另一尴尬则是，出国留学花了大把的银子，回国
就业时在薪酬方面海归的优势并不明显，月薪与
国内高校毕业生差不多。“我在英国留学，一年费
用近 20万元，现在回来工作，每个月才拿三四千
块钱，别说攒钱了，这学费啥时候能赚
回来？”一说起这个话题，刚从英国留学
回来的小林直叹气。

对此，一名大型猎头公司的高管表
示，随着出国留学门槛的降低，留学人
员的素质也开始良莠不齐，海归的含金
量也因此受到质疑。“现在，用人单位招
聘时看重的是人才的素质与能力，所
以，海归这一头衔正越来越不能给他们
带来很大的优势。”

打铁还需自身硬

归国人员该如何应对就业寒冬呢？
上海市外国专家局领导在受访时表

示，对归侨人员来说，有真才实学很关
键，因为现在国内的用人单位特别看重
求职者的专业水准以及实际操作能力。

对于工作经验缺乏的职场新人来说，可以利
用业余时间考取相关专业的资格证来增强自己的
专业竞争力。澳大利亚会计师公会华南区总监黄
先生介绍，随着国内企业走出去战略的实施，拥
有海外经验，特别是具备专业资质的“海归”，如
获得澳大利亚注册会计师资格，将有大展拳脚的
机会。因此考专业资格证是一个不错的增值方
式，通过考证可以提高自己的就业竞争力。

打铁还需自身硬。找准自身定位、努力提升
职业技能是海归人员抵御就业寒冬的必经之路。
此外，归侨人员一定要有长远的职场规划，不能
因为短期的薪酬、福利，而草率地选择一份工作。

“海归潮”下如何应对就业寒冬
宋雨菲

中新社 2 月 19 日电 （记者洪晓
红、孙权） 19 日从无锡惠山区一画集
团曹俊艺术馆获悉，该馆代理画家曹
俊在 18 日被美国洛杉矶郡授予杰出艺
术家勋章。此前，另一位获得美国洛
杉矶郡杰出艺术家勋章的华人是著名
导演、奥斯卡最佳导演获得者李安。

据了解，曹俊擅长书法及中国画
艺术，其作品在海外享有很高声誉。
2013 年 3 月，曹俊被美国政府优才计
划看中，作为杰出艺术家移居美国纽
约。同年 12 月，曹俊受邀参加法国巴
黎卢浮宫卡鲁塞尔厅举办的“卢浮宫
国际美术展”并凭借作品“空间系
列”获得了绘画类“金奖”和“评委
奖”两项大奖。

18 日，美国洛杉矶郡举行仪式授
予曹俊杰出艺术家勋章。洛杉矶郡郡
长麦克·安东诺维奇先生亲自宣布授奖
令，并向洛杉矶郡 88个城市、1100万
市民介绍了曹俊的艺术成就和国际影
响。颁奖仪式上，曹俊即席发表了演
讲。洛杉矶郡电视台对颁奖全程直播。

此番曹俊获得的洛杉矶郡杰出艺
术家勋章是该郡授予艺术家的最高褒
奖。此前获此殊荣的有第一登月人阿
姆斯特朗、著名拳王阿里、举世闻名
的篮球明星杰克逊等名人。17 日晚，
曹俊夫妇还应邀做客于洛杉矶郡郡长
麦克·安东诺维奇官邸。

据悉，一画集团曹俊艺术馆系为
曹俊“私人订制”，该馆现集中收藏了
曹俊多年来创作的泼彩山水、泼彩荷
花、工笔画以及写意虎4个系列的精品
原作。

图为华人画家曹俊被美国洛杉矶郡授予杰出艺术家勋
章时发表即兴演讲。 洪晓红摄
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图片来源：杭州网

据悉尼先驱晨报报道，当地时间2月19日，高等法
院裁定西澳参议员的选举结果，因计票过程中丢失1370
张选票而作废，帕尔默团结党候选人、华裔商人王振亚
的第二次计票结果不敌绿党参议员斯科特·陆德恩，最
终失去了参议员席位。尽管票选结果未能使华裔候选人
胜出，但在华人参政的道路上，王振亚的竞选已然又迈
出了一步。

选举如潮 华人参与

2014年，大西洋两岸的选举热潮将会此起彼伏地出
现，各国的选举活动都将相继开锣。在众多机会面前，
海外华人组织也开始准备推举华裔代表参选，争取谱写
华裔参政新篇章。

近年来，海外华人在政治舞台上的活跃程度明显提
高。2014年 1月 1日，美国新泽西州温莎市华裔市长薛
信夫正式宣誓就任第四任市长，纷纷涌入就职盛典的

300 多位居民向人们证明了他所受到的拥护和爱戴。
2014年 11月美国中期选举中，美国加州至少有 15位华
人行动起来，向联邦国会和加州府会进军。对于美国驻
华大使骆家辉于年初突然宣布离职一事，更是有人猜测
他是为了2016年大选。

在英国，“华人参政计划”的启动为在英华人参政
做出了巨大的贡献。从原本的不问世事，到目前的积极
参政，在英华人的不懈努力让华人的政治地位不断提
高。今年5月，英国地方选举及欧洲议会选举即将拉开
帷幕，部分华裔政治家也开始紧锣密鼓地进行着准备。
此外，法国巴黎第一副市长Anne Hidalgo也宣布将有一
位华裔社会党人参选2014年的市议员。

低调有余 热情不足

近年来，海外华人参政的热情较之过去高涨了许
多，但整体来说依旧没有很大的改观。与出国留学或旅

行的高调相比，华人在参政问题上却显得过于低调。
法国巴黎拥有欧洲最大的中国城，但活跃在法国主

流政治舞台上的华裔政治家却屈指可数。在英华人是出
了名的“政治冷漠”，其参政议政的热情也是意兴阑
珊。在印尼，华人们更是早已习惯投入工商业界，对参
与社会、民族和国家生活等领域的活动却无暇顾及。

“过去百年中国的动乱政局及制度变化使华人对政
治失去了兴趣。”谈及华人参政热情不高的原因，保守
党华之友会决策委员李锦怡如是说。历史上的华人在
美、英等国曾受到歧视。华人传统上不愿意抛头露面，
遇事也常抱着多一事不如少一事的心态。华人通常只关
心有切身利益的议题，对很多国内社会的政治议题漠不
关心。因此，总体而言，华人在海外总显得格外低调。

另外，各国政治本身存在的差异也是华裔政治家踏
入政界的难题。在法国，候选人以某个少数族裔代表或
发言人的身份举行政治活动很可能会违反法国宪法的平
等原则。在加拿大，华裔候选人的竞选活动也通常表现
得人员稀少，场面冷清，难以得到当地居民的支持。

积极参政 为华人发声

华人参政对于海外华人群体而言具有重要意义。长
期以来，华人群体在海外一直处于失语的地位，在很多
问题上缺少话语权。华人积极参政，不仅可以推动华人
群体更快更好地融入主流社会，更是表达华人社会声
音、反对不公正待遇、维护正当权益的有效途径。

中国国务院侨务办公室主任裘援平表示，国侨办支
持海外华侨华人积极融入当地主流社会，积极为居住国
经济社会发展做出贡献，也支持他们积极关心和参与政
治，为自己赢得应有的政治和社会地位。印尼人协议长
西达尔托·达努苏卜罗托也公开发言，“我希望华人投入
政界，成为完整的印尼公民。”

此外，华人仅在关乎个人切身利益的时候发声还远
远不够。华人不仅应关心涉及华人利益的全部议题，还
应多关注主流社会的其他议题，并善用手中的选票。只
有更多地加入到社会议题当中，高调参政议政，才有可
能成为一股积极努力并引人注目的力量，才会真正为当
地主流社会所重视，而不是政治人物需要选票时才得到
关怀的人群。

许多华裔都希望，能够有更多像美国驻华大使骆家
辉或者乔治·布什时期的美国劳工部部长赵小兰那样的
华裔同胞，成为各国政府高层的官员。

华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家华人政治家 20142014201420142014201420142014201420142014201420142014201420142014201420142014201420142014201420142014201420142014201420142014 参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路参政路
杨 宁 李佳璇

英国华人参政计划组织者近日在英国国会举行新春酒会，三大政党均有议员出席。 （资料图片）

新华社电 2月 18日，著名英籍华裔小提琴家陈美在索契冬奥会高山
滑雪女子大回转比赛中代表泰国队出战。尽管未能取得佳绩，但也让人们
看到了这位35岁的小提琴家热爱体育、享受生活的一面。

1978年10月27日在新加坡出生的陈美是一位中泰混血儿，母亲是中国
人，生父是泰国人。幼年在
伦敦成长的陈美兼擅古典音
乐 及 流 行 音 乐 。 2013 年 ，
陈美为了钟爱的滑雪运动，
毅然放弃音乐事业1年，到
瑞士进行滑雪特训，最终成
功获得索契冬奥会参赛资
格。

“你甚至可以给眼球上
保险，但如果不冒点险的
话，那生活还有什么意义
呢？”陈美在回答大回转比
赛项目“高危”风险时说，
并称自己在大回转运动员中
小提琴拉得最好，在小提琴
家中大回转滑得最好。

2月18日，陈美在索契
冬奥会高山滑雪女子大回转
决赛中以 3 分 26 秒 97 的总
成绩获第67名。

华裔小提琴家雪上“奏”乐章华裔小提琴家雪上“奏”乐章

国侨办与多伦多续签华文教育合作协议

中新社多伦多2月18日电（记者徐长安） 正在多伦多访问的中国国务
院侨办主任裘援平，当地时间18日，见证了国侨办与多伦多公校教育局续
签华文教育合作协议。

在此之前，国侨办已与多伦多公校教育局签署华文教育协议并顺利执
行两期。此次是在总结前期基础上进行续签。

裘援平在致辞时指出，这个协议是中国国务院侨办与外国地方政府签
订的第一份华文教育协议。现在的华文教育已经不仅仅是华侨华人对自己
的后代进行教育，中加合作领域越来越宽阔，更加需要越来越多掌握双语
的人才。中国已经是世界第二大经济体，中文是世界第二大国际通用语
言，她说：“如果能让孩子掌握中文，相信能为下一代掀开更广阔的大门。
有眼光的家长会作出让孩子学习中英两种语言的决定。”

多伦多公校教育局局长克里斯·鲍尔顿 （Chris Bolton） 表示，多伦多
公校教育局与国侨办 10 多年的长期合作对多伦多的教师和学生有很大帮
助。续签合作协议又将是一个新的开始。

海南侨乡万宁将设咖啡一条街

中新社万宁2月19日电（陈循静） 记者从 2014年海南省万宁市政府
工作报告中获悉，今年万宁市将做旺旅游服务业，将建设兴隆咖啡一条
街，开通大兴隆旅游区公交线路和“一日游”专线车。

万宁市政府工作报告提出，万宁市将重点抓好兴隆旅游风情小镇的升
级改造，建设兴隆咖啡一条街，重新规划建设亚洲风情园，完善旅游餐
饮、购物等配套服务设施。启动热带花园5A级景区和神州半岛喜来登酒店
国家五星级创建工作。推动东山岭升级改造、兴隆地区三星级以下酒店改
造重组和旅游演艺点的整合升级。

此外，万宁市将开发候鸟游、婚庆游、乡村游、海洋游、民俗游、康
体游等旅游新产品，加快建设禄马田长寿健康养生区。

2003年6月28日，陈美在南非开普敦演出。

当地时间 2 月 17 日，中国国务
院侨务办公室主任裘援平 （下图
右）、中国驻纽约总领事孙国祥等与
数十位波士顿华侨华人代表举行座
谈，倾听华侨华人的心声。

李 洋摄 （中新社发）

裘援平等与波士顿华侨华人代表座谈裘援平等与波士顿华侨华人代表座谈


